



Islamización en la Sombra

El Movimiento Gülen (*Hizmet-El Servicio*)

por SERGIO CASTAÑO RIAÑO
Doctor en Estudios Europeos, UNADE



RESUMEN

El movimiento creado por M. Fethullah Gülen se ha consolidado como un referente del denominado islam moderado. Con un discurso integrador y consensual, Gülen ha logrado ser aceptado como interlocutor para los asuntos islámicos en entornos seculares, a la vez que ha favorecido el fomento del diálogo inter-religioso. Con una estrategia basada en la educación, la comunidad religiosa *Hizmet* (Servicio) ha logrado situar a muchos de sus miembros en posiciones claves en Turquía y en otros países vecinos, alcanzando una influencia política determinante. En los últimos años, la ambición política de su máximo dirigente ha llevado a una confrontación directa con el actual presidente turco, Recep Tayyip Erdoðan, cuyas consecuencias están limitando de forma considerable la presencia pública del movimiento en Turquía y en el extranjero.

Palabras clave: Gülen, Turquía, Islam, *Hizmet*

ABSTRACT

The movement founded by M. Fethullah Gülen is considered as a benchmark of what is known as moderate Islam. The friendly and cooperative discourse has allowed Gülen's movement to consolidate its role as one of the main partners to deal Islamic issues in secular environments. Meanwhile *Hizmet* has fostered inter-religious dialogue. The strategy of the movement is based in education, they seek to prepare leaders for the future who will work in relevant positions helping *Hizmet* interests in various fields. This policy has granted *Hizmet* a relevant political influence in Turkey and other neighbor countries. Recently, Gülen's political ambition has caused a direct confrontation with President Recep Tayyip Erdoðan which consequences are reducing public presence of *Hizmet* in Turkey and other countries.

Key words: Gülen, Turkey, Islam, *Hizmet*

RESUM

El moviment creat per M. Fethullah Gülen s'ha consolidat com un referent de l'anomenat islam moderat. Amb un discurs integrador i consensual, Gülen ha aconseguit ser acceptat com a interlocutor per als assumptes islàmics en entorns seculars, alhora que ha afavorit el foment del diàleg inter-religiós. Amb una estratègia basada en l'educació, la comunitat religiosa Hizmet (Servei) ha aconseguit situar molts dels seus membres en posicions claus a Turquia i en altres països veïns, aconseguint una influència política determinant. En els últims anys, l'ambició política del seu màxim dirigent ha portat a una confrontació directa amb l'actual president turc, Recep Tayyip Erdogan, les conseqüències estan limitant de forma considerable la presència pública del moviment a Turquia i a l'estrange.

Paraules clau: Gülen, Turquia, Islam, Hizmet

Introducción

Dejando a un lado las teorías simplistas que tratan de identificar al Islam como una realidad unitaria, la religión transmitida por el Profeta Muhammad a comienzos del siglo VII ha ido encontrando numerosas interpretaciones y manifestaciones a lo largo de su historia. En la actualidad son innumerables las corrientes islámicas, pertenecientes al movimiento islamista, que tratan de extender su particular visión del Islam por el mundo, entre las que encontramos cofradías sufíes, tendencias con presencia internacional como el Tabligh, grupos islamistas radicales, así como movimientos islamistas moderados como el de los Hermanos Musulmanes (*Yamā'at al-ījwān al-Muslimīn*) o *Milli Görüş* (Visión o Perspectiva Nacional). Entre las diferentes tendencias islámicas contemporáneas destaca el movimiento liderado por el predicador (*hatip*) turco M. Fethullah Gülen (n. 1938) que en los últimos años ha alcanzado una importante presencia internacional y ha logrado atraer a muchos musulmanes hacia sus postulados.

178

Al analizar el conocido como movimiento Gülen, nos encontramos con una realidad heterogénea, dispersa, cuyo único nexo de unión se basa en la aceptación de unos postulados que son marcados por su referente y guía espiritual, Fethullah Gülen. El movimiento carece de una sede física, de una estructura organizativa¹, sin embargo ha logrado extender su influencia no sólo en Turquía, su país de origen, sino también en los más de cincuenta países (principalmente en Asia Central, Extremo Oriente, América del Norte y del Sur, Balcanes e incluso algunos países de África) donde el movimiento tiene presencia.

¹ Según Ahmet Şık (2011), Gülen copió literalmente la estructura organizativa del Opus Dei

El propósito de éste análisis es despejar varias de las incógnitas que continúan presentes en torno a este movimiento islámico, tales como su composición, objetivos y formas de actuación que han otorgado al movimiento un gran poder en aquellos ámbitos en los que han logrado consolidar sus estructuras.

¿Qué es el movimiento Gülen?

La dimensión internacional alcanzada por la corriente de pensamiento impulsada por el intelectual turco Fethullah Gülen ha dado lugar al inicio de un debate que ha tratado de poner de relieve la realidad de un movimiento que durante años ha ido creciendo de modo silencioso hasta convertirse en una de las corrientes del Islam más influyentes. A pesar de no contar con una estructura definida, son numerosas las entidades que operan bajo sus premisas. De igual modo, no existe un nombre registrado, pues no se trata de una organización, sino de un movimiento ideológico. Sin embargo, son diversos los términos empleados para referirse a dicho movimiento. Aquellos que se sienten vinculados con las actividades promovidas por sus miembros (*fethullahçılar*) se refieren a la comunidad religiosa de Gülen (*Gülen cemaati*) con el término *Hizmet* (Servicio)². Por su parte, la denominación más utilizada por quienes no simpatizan con el movimiento islámico es *Cemmat* (La Comunidad)³. No obstante, el liderazgo ejercido por su fundador e ideólogo ha sido determinante para que en la mayor parte de países esta tendencia sea conocida como el “Movimiento Gülen” (*Gülen hareketi*), incluso de modo algo más coloquial *fethullahçı*, o en algunos casos despectivo, sobre todo tras ser catalogados como organización terrorista en Turquía, donde muchos se refieren a los seguidores de Gülen utilizando el término “*fetos*”, *Fethullahçı Terör Örgütü*, *FETÖ*⁴.

El movimiento Gülen se define a sí mismo como una iniciativa ciudadana presente en todo el mundo basada en la tradición espiritual y humana del Islam, cuyo mensaje se inspira en las ideas transmitidas por Fethullah Gülen. Su misión se centra en la aceptación del mundo contemporáneo sin que ello suponga un distanciamiento de los principios del Islam⁵.

Fethullah Gülen⁶ nace en 1938 en la ciudad de Erzurum al este de Turquía. Desde muy joven destacó como predicador y su brillante expediente académico

² Emre (2014)

³ Çakır (2015)

⁴ Vertigans (2003), Kelek (2008)

⁵ What is de Gülen Movement? Véase : <http://www.gulenmovement.us/gulen-movement/what-is-the-gulen-movement>

⁶ Berlinski (2012)

le permitió obtener el permiso estatal para predicar en 1958. Su primer destino fue Esmirna, la ciudad portuaria donde comenzó a dar forma a su proyecto y a captar a los primeros seguidores a través de los cursos de verano de la escuela coránica (*imam hatip*) de Kestanepazari. Este incipiente grupo surgido en Esmirna constituyó el germen de lo que poco más tarde se convertiría en un movimiento de dimensiones internacionales. La profundidad y la calidad de los sermones pronunciados por Gülen lograron despertar el interés de sus alumnos que encumbraron a Gülen y le permitieron convertirse en una figura de reconocido prestigio en Turquía⁷.

La corriente ideológica inspirada por el pensamiento de Fethullah Gülen comenzó a tomar forma a finales de los años sesenta. En la doctrina de Gülen se observan dos claras influencias que han marcado la evolución de sus postulados. En primer lugar resulta evidente la raíz sufí presente en su mensaje y en algunos de sus modos de actuación, que en cierta forma han propiciado el desarrollo de un movimiento ideológico no jerarquizado, en el que los diferentes miembros e instituciones, que permanecen inspirados por unos principios comunes, operan de modo independiente⁸. En este sentido, la autonomía organizativa no supone un distanciamiento de una filosofía y una línea común de actuación marcada por su principal referente ideológico Fethullah Gülen⁹. No obstante, el liderazgo filosófico y espiritual ejercido por su fundador no se ha extendido a la estructura organizativa de la Comunidad que a lo largo de los años se ha mantenido descentralizada. En numerosas ocasiones se han identificado los modos de actuación del movimiento Gülen con los del católico Opus Dei fundado en España por José María Escrivá de Balaguer¹⁰.

Las líneas generales de actuación son marcadas por Fethullah Gülen y aplicadas a nivel local por los miembros destacados de la Comunidad que presiden los centros educativos y el conglomerado empresarial inspirados en los principios del movimiento. Otro elemento que confirma la influencia sufí se constata en la primacía que desde el plano teórico tienen los aspectos espirituales¹¹, si bien, como veremos más adelante, el movimiento ha logrado extender su presencia a todos los ámbitos: social, político y económico.

Por otro lado, desde sus orígenes Gülen se mostró próximo a los postulados del

⁷ Sari y Andújar García (2006)

⁸ Kim Heon Choul (2008)

⁹ Edward L. Shirley, "Seeking the Lower Place: A Dialogue between Fethullah Gülen's Understanding of Sufism and Franciscan Spirituality," en: Barnes (2016)

¹⁰ Hendrick (2013)

¹¹ Mustafa Gökçük, "Gülen and Sufism: A Historical Perspective," in: Hunt & Aslandogan (2007), pp. 183-193

pensador Said Nursi (1878-1960)¹², máximo representante del reformismo islámico en Turquía y fue considerado un referente por algunos de los movimientos islamistas que se fueron desarrollando con posterioridad. A Gülen no se le puede considerar un discípulo de Nursi, pues nunca se conocieron¹³, pero es evidente que gran parte del legado del ideólogo turco ha continuado presente en Gülen y en sus seguidores. Por tanto, la formación religiosa de Gülen tuvo lugar durante el tiempo en el que permaneció sirviendo a la corriente Nurcu durante los años setenta del siglo pasado. No obstante, la impronta dejada por los postulados de Nursi fue utilizada por Fethullah Gülen para dar forma a una nueva interpretación que se mostraba más próxima al Estado-nación, al neoliberalismo y a la ciencia.

La novedad, la frescura y el atractivo del mensaje transmitido por Gülen radican en la necesidad de atender a las circunstancias del mundo actual, sin que ello suponga un distanciamiento del Islam. Por tanto, lejos de las proclamas salafistas que abogan por un retorno al Islam puro y a los modos de vida medievales, Gülen apuesta por la convivencia de todas las creencias en un espacio común y por el fomento del diálogo interreligioso. Para Gülen no deben existir conflictos entre los fieles de las distintas religiones, pues considera que todos son parte de una única civilización global¹⁴. En este contexto, el Islam debe tener su espacio, sin que ello suponga la ruptura del orden establecido. Gülen considera que la única vía para alcanzar esta convivencia pacífica es la educación. Por otro lado, el movimiento enfatiza el fortalecimiento de un proceso de turquificación que supera la islamización del individuo, tomando como elemento para su fortalecimiento la premisa que considera que el mundo árabe realiza una aproximación al Islam inadecuada.

Desde la particular interpretación de la religión desarrollada por Gülen, la promoción del Islam en un contexto moderno no puede limitarse a las mezquitas y a las escuelas coránicas. Por ello, situó como objetivo prioritario el desarrollo de un programa educativo capaz de combinar el estudio de las ciencias contemporáneas basadas en conceptos seculares con un programa extracurricular centrado en la espiritualidad y en la preservación de los principios religiosos¹⁵. Esta línea de actuación ha permitido consolidar lo que podría ser definido como la piedra angular del movimiento, centrada la preservación de la esencia islámica, a la vez que acepta la convivencia en un contexto secular. Esta aceptación de los entornos socio-culturales y políticos predominantes en los

¹² Hendrick (2013)

¹³ Grinell (2013)

¹⁴ Gülen (2004)

¹⁵ Çetin (2012)

llamados países occidentales ha favorecido la aceptación del *Hizmet* en diversos entornos y su presencia como interlocutor del Islam en diferentes foros.

Con el propósito de extender la filosofía de la Comunidad se ha creado una red de centros educativos inspirados en la línea de aprendizaje defendida por Gülen. El éxito y el prestigio alcanzado por estos colegios en Turquía favorecieron la apertura de escuelas y centros de educación superior *Hizmet* en todos los países donde el movimiento cuenta con un número significativo de seguidores. En la actualidad la red se extiende por más de cien países, y entre ellos cabe destacar su implantación en Alemania, donde doce colegios se rigen por los principios docentes establecidos por Fethullah Gülen, y cerca de ciento cincuenta pequeños centros culturales trabajan para extender los valores de la Comunidad¹⁶. No obstante, actualmente las distintas organizaciones religiosas que dirigen escuelas, también operan en medios radiofónicos y televisivos, publican periódicos, organizan masivos mítines políticos y conferencias y reclutan de manera activa a estudiantes universitarios apelando a su idealismo. Dichas organizaciones no llevan a cabo las actividades anteriormente mencionadas en su propio nombre, sino que lo hacen utilizando fundaciones (*vakıfler*) legalmente constituidas o personas físicas de renombre.

El primer centro *Hizmet* en Alemania fue creado en el año 1995 en la ciudad de Stuttgart. Su expansión ha sido vertiginosa, y en menos de veinte años, los seguidores del movimiento han logrado abrir más de cincuenta centros repartidos por toda Europa, manteniendo siempre Alemania como su principal foco de expansión, al representar desde hace décadas el principal destino para los turcos que deciden buscar nuevas oportunidades y emprender una nueva vida lejos de su país natal. El programa educativo de los centros *Hizmet* suele adaptarse a las exigencias marcadas por los ministerios de educación de los países en los que desarrollan sus actividades¹⁷. Por lo general, las clases se imparten en inglés o en el idioma local, y la enseñanza de la religión suele permanecer al margen del programa oficial, encuadrado dentro de la oferta de actividades extraescolares. El profesorado tampoco pertenece a ninguna organización religiosa, aunque la gran mayoría de los educadores son afines a los principios del movimiento y realizan una ardua tarea de captación y proselitismo para atraer jóvenes seguidores, en especial aquellos cuyos expedientes destacan sobre la media para convertirlos en futuras figuras

¹⁶ Sümeyye Ulu-Sametoglu, "European Turks in between Local and Transnational Islamic Networks-The *Hizmet* Movement as a Translocal Actor in the Religiosity of Turks in France and Germany," in: Martino (2015)

¹⁷ Çemen Polat, "Gülen-Inspired Schools in Australia and Their Funding", in: Pandya & Gallagher (2012) pp. 171 y ss.

influyentes¹⁸.

De igual modo, los centros están abiertos a estudiantes de diferentes orígenes y creencias, si bien, en su gran mayoría, los alumnos están vinculados a la comunidad turca. Se trata de centros privados que gracias a la financiación aportada por la red de mecenas del movimiento han desarrollado una política de precios asequibles para las familias. Muchos de estos mecenas son antiguos estudiantes vinculados con el *Hizmet* que una vez que comienzan a trabajar han de donar un porcentaje importante de su salario al movimiento. Este modelo de financiación ha permitido extender su actividad más allá de la apertura de centros educativos; también se han creado universidades, organizaciones benéficas, hospitalares, entidades financieras, inmobiliarias y medios de comunicación.

Los centros educativos Gülen han alcanzado un alto prestigio por su nivel formativo y a pesar de ser privados, se presentan como una opción accesible para todos los sectores sociales gracias a su amplio programa de becas. Dentro de los programas de estudio, se otorga una relevancia fundamental a las ciencias que representan el núcleo principal de las asignaturas impartidas, con especial relevancia a la tecnología, a las matemáticas y a la ingeniería. Este protagonismo de la ciencia contrasta con el rechazo mostrado hacia las teorías de la evolución humana que Gülen califica como contrarias a la ciencia. Considera que los hallazgos científicos sólo son ciertos si estos están de acuerdo con lo trasmítido en los textos sagrados, lo que muestra una particular aplicación de la ciencia según la conveniencia¹⁹.

183

Otro de los puntos importantes que definen el ideario de la cemaat es el que concierne al papel que ha de jugar el Islam en la vida política y la aceptación de la democracia como sistema válido para consolidar lo islámico en las sociedades contemporáneas²⁰. Para Gülen, la democracia no representa un sistema político perfecto, sin embargo, afirma que en el contexto actual representa el único sistema político viable²¹. En este sentido se aleja de la postura adoptada por la gran mayoría de corrientes islámicas que consideran que los sistemas democráticos vigentes se alejan del modelo político islámico, en el que todas las esferas de la vida han de estar reguladas por la Sharía. Gülen no sólo acepta la existencia de sistemas políticos basados en los conceptos democráticos occidentales, sino que considera éstos como la vía más adecuada para lograr la

¹⁸ Ebaugh (2010)

¹⁹ Grinell (2013)

²⁰ Çelik (2010)

²¹ Sari y Andújar (2006)

igualdad social, garantizar las libertades y los derechos individuales. La postura adoptada por la "Comunidad" contrasta con la defendida por los grupos integrados en la red de los Hermanos Musulmanes, quienes por el contrario pretenden utilizar las instituciones democráticas como herramienta para alcanzar el poder e iniciar una transformación hacia la consecución de un Estado Islámico²². No obstante, la influencia política llevada a cabo por los líderes de la *cemaat* durante los primeros años del AKP al frente de Turquía genera numerosas dudas acerca de la posición adoptada por el *Hizmet* hacia la democracia y sobre sus verdaderas intenciones.

El mensaje transmitido por los seguidores del movimiento pretende conjugar elementos de la vida cotidiana contemporánea con el Islam, evitando en este sentido cualquier tipo de conflicto con los entornos seculares que predominan tanto en Turquía como en los países europeos y norteamericanos. Por ello, abordan cuestiones como el constitucionalismo y el Islam, la democracia, o los Derechos Humanos (DDHH), poniendo de relieve que la modernidad, la ciencia y el Islam no han de permanecer en conflicto y pueden ser complementarios.

La apuesta por el diálogo interreligioso y la tolerancia expresada por Gülen ha permitido al líder de este movimiento islámico sentarse con los máximos representantes de otras confesiones. Entre las diferentes reuniones mantenidas, destaca la celebrada con el Papa Juan Pablo II en el Vaticano en febrero de 1998²³. Los encuentros con grandes líderes de las iglesias cristianas y su permanente llamada al diálogo han otorgado a Gülen un reconocimiento internacional, refrendado en 2008 por la revista *Foreign Policy* al ser incluido en la lista de los cien intelectuales públicos más destacados a nivel mundial²⁴. En este sentido la aproximación a círculos sionistas también ha tenido un impacto negativo sobre la figura de Gülen, pues en Turquía han sido muchos los sectores que le han acusado de colaborar con ese movimiento²⁵.

Siguiendo la línea que llevó a Gülen a alcanzar dicho reconocimiento, el *Hizmet* pretende fomentar la integración de los musulmanes en Europa mediante la colaboración con entidades seculares en asociaciones culturales y a través de la promoción de diversos foros de diálogo con otras religiones, buscando

²² Castaño (2013)

²³ Leo Zagami (2015)

²⁴ "Meet Fethullah Gülen, the World's Top Public Intellectual", *Foreign Policy*, 4/08/2008. Acceso 28 de mayo de 2016, <http://foreignpolicy.com/2008/08/04/meet-fethullah-gulen-the-worlds-top-public-intellectual/>

²⁵ "Gulen's Zionist connections exposed," *Crescent Online*, 22/12/2013. Acceso 28 de mayo de 2016, <http://www.crescent-online.net/2013/12/gulens-zionist-connections-exposed-wwwcrescent-onlinenet-4193-articles.html>

establecer compromisos que permitan avanzar en la cooperación.

Por otro lado, Gülen ha mantenido siempre una postura contraria al uso de la violencia para extender los principios del Islam y ha condenado de forma enérgica los diferentes atentados perpetrados por islamistas radicales. En este sentido, se debe resaltar que Gülen fue una de las primeras figuras musulmanas en condenar los ataques del 11 de septiembre y no ha dejado de mostrar su rechazo ante cada una de las atrocidades llevadas a cabo por terroristas en nombre del Islam. De igual modo, conviene mencionar uno de sus comunicados en el que expresaba: "El terrorismo nunca puede ser usado en nombre del Islam o para la consecución de ningún fin islámico. Un terrorista no puede ser musulmán y un musulmán no puede ser terrorista"²⁶.

La visión del Islam aportada por Gülen pretende ir más allá de los conceptos espirituales que permanecen inalterables en otras corrientes islámicas²⁷. Ese espíritu abierto es precisamente el que ha permitido al movimiento *Hizmet* alcanzar una aceptación generalizada entre los sectores musulmanes más instruidos que consideran que su integración en las sociedades contemporáneas no supone una renuncia a sus creencias. De igual modo, la aprobación por parte de Gülen de los actuales sistemas políticos y sociales que imperan en la mayor parte de los países occidentales ha favorecido que el discurso de Gülen haya encontrado una buena acogida en Europa²⁸ y en Norteamérica. En muchos casos, esta particular aproximación al Islam es entendida como la apuesta por un Islam moderado y conciliador capaz de superar las numerosas barreras que han impedido la integración de colectivos musulmanes en países en los que el Islam no representa una religión mayoritaria.

El lenguaje moderado esbozado por los líderes de la "Comunidad" ha tratado de lanzar un mensaje integrador y tolerante a la vez que se defendía la vigencia de una aproximación al Islam conservadora. En los centros educativos *Hizmet* se mantiene la separación de hombres y mujeres, de igual modo los seguidores del movimiento rechazan el divorcio, y se muestran muy críticos con el consumo de alcohol y drogas. Este mensaje conservador en lo referente a la vida privada, contrasta con el liberalismo defendido en cuestiones públicas, y sobre todo en su planteamiento político-económico.

²⁶ Capan (2008)

²⁷ Michael Fontenot, Karen Fontenot, "The Characteristics and Appeal of the Hizmet Movement," in: Pandya & Gallagher (2012): pp. 19-34

²⁸ Fatih Tetik, "The Gülen movement as an integration mechanism for Europe's Turkish and Muslim community: potentials and constraints", in Weller & Ihsan (2012): pp. 113-126

Junto con el programa educativo, el movimiento Gülen también cuenta con una división empresarial encargada de financiar asociaciones de empresarios turcos en todo el mundo. Al mismo tiempo, el *Hizmet* trata de ser activo en los medios, a los que confiere una relevancia clave para avanzar en sus objetivos. Hasta que el gobierno turco lanzó la campaña para desarticular la red Gülen tras los procesos iniciados contra la cúpula del Partido de la Justicia y el Desarrollo (Adalet ve Kalkınma Partisi, AKP) por corrupción, el *Hizmet* controlaba el grupo de Feza en el que están integrados diferentes medios de comunicación²⁹. Otra de las vías utilizadas para incrementar su popularidad se centra en la celebración de conferencias, seminarios, cursos de idiomas, de música o actividades culturales y deportivas que les permiten atraer seguidores. En Europa, las principales entidades que promueven este tipo de actividades son Dialogue Society en Londres³⁰ y el Foro Intercultural de Diálogo en Berlín.

La influencia alcanzada en poco tiempo ha generado diversas dudas en torno a la composición del movimiento, que en los últimos años, ha sido catalogado como una realidad misteriosa, con presencia en múltiples esferas y con una fuerte influencia en aspectos sociales, políticos y económicos. En ocasiones la falta de transparencia en las actividades desarrolladas por sus seguidores ha suscitado ciertas críticas que han llevado a acusar al *Hizmet* de manejar una doble agenda³¹, en cuyo lado secreto se plantea el objetivo de introducir de forma progresiva elementos islámicos en las estructuras laicas. Esta acusación coincide con la que diversos analistas han realizado sobre el Islam político en Europa, pues ese compromiso hacia los valores seculares occidentales contrasta con los principios islámicos tradicionales defendidos por ambos movimientos. En otros casos, el movimiento Gülen ha sido observado como una interpretación moderna del Islam que ofrece una aproximación integradora y flexible que contrasta con las corrientes salafistas. En definitiva, como señala Naz Masraff: "se trata de un movimiento opaco y, a no ser que estés dentro, es muy complicado saber cómo está organizado y cómo se toman las decisiones³²". Atendiendo al análisis llevado a cabo por el académico francés Olivier Roy, el movimiento Gülen podría ser encuadrado dentro del fenómeno del "neocofradismo", que engloba a las asociaciones creadas en las últimas décadas, que en muchos casos mantienen a sus fundadores al frente de las mismas. Estas agrupaciones reivindican sus vínculos con movimientos históricos, a la vez que desarrollan modelos de

²⁹ Srivastava & Barker (2016)

³⁰ Dialogue Society: Consultado: 29 de mayo de 2016, <http://www.dialoguesociety.org/>

³¹ Khan (2011); "The Hidden Agenda of Hizmet Movement –Serving People with no Expectations", *Get the Fact*, acceso 30 de mayo de 2016, <http://www.getthefact.com/gulen-movement/gulen-hidden-agenda.html>

³² Calatayud (2014)

organización y de difusión contemporáneos³³.

Objetivos y estructura del *Hizmet*

Resulta complicado referirse a la estructura del movimiento *Hizmet*, pues no se trata de una organización establecida en un lugar físico al que se pueda acudir para conocer su configuración y sus actividades. Por otro lado, los miembros del movimiento no lideran las manifestaciones que cada año llevan a las calles a los defensores de una mayor presencia del Islam en los entornos seculares, o de la aplicación de la *Sharía*. Por lo general los miembros del *Hizmet* trabajan en la sombra bajo las premisas marcadas por el líder supremo, que lejos de aparecer como una figura autoritaria al frente de una estructura piramidal, se presenta como un líder espiritual.

Es un hecho que el *Hizmet* ha alcanzado una relevante dimensión internacional. Sin embargo, no es fácil precisar el número de seguidores con el que cuenta el movimiento en la actualidad. Su estructura opaca, y la ausencia de una estructura jerárquica hacen complicado determinar qué entidades y qué personas están integradas en el *Hizmet*³⁴. Se calcula que el movimiento cuenta con unos trescientos centros educativos en Turquía y cerca de mil repartidos por todo el mundo³⁵. Sin embargo, estos colegios no están adscritos a una organización ni a ningún ente superior que pueda identificarlos como centros vinculados a la red, sino que se trata de colegios privados o subvencionados fundados por personas afines a los principios ideológicos promulgados por Gülen, pero que no pertenecen a ninguna organización que actúe como nexo de unión. Se calcula que en torno a dos millones de estudiantes se están formando en escuelas *Hizmet*, confirmando con ello la consecución de una de las principales consignas de la "Comunidad": "Construir escuelas en lugar de mezquitas"³⁶. Analizando la realidad desde el punto de vista de la captación, tanto con las mezquitas como con los centros educativos se logra incrementar el número de fieles. Sin embargo, con los colegios, además, se puede formar a figuras influyentes que en el futuro trabajen para la comunidad³⁷.

En muchos casos la captación va más allá de los centros y se ofrecen becas a estudiantes brillantes cuya capacidad económica familiar les impide pagar las mensualidades de estos centros. Con esta estrategia consiguen captar tanto al

³³ Roy (2003)

³⁴ Çetin (2012)

³⁵ Osman (2015)

³⁶ Kalyoncu (2008)

³⁷ Hendrick (2013)

estudiante, como a la familia que generalmente se muestra agradecida por la oportunidad conferida. De este modo, se fomenta uno de los principios del movimiento que considera que el buen musulmán ha de ser también un buen profesional. Así, una de las vías para ser reconocido dentro del movimiento se centra en el trabajo, en el éxito profesional y la capacidad para generar recursos y empleo que contribuyan al crecimiento económico general y al del movimiento en particular.

El movimiento cuenta con numerosas entidades y organizaciones que funcionan bajo su estricto control. Los principios difundidos por Gülen han encontrado una excelente acogida en los países vecinos de la región de Cáucaso y Asia Central, en concreto en Azerbaiyán, Georgia, Tayikistán y Kirguistán³⁸. En Europa la implantación del movimiento se ha centrado en aquellos países que cuentan con una población significativa de origen turco³⁹. Como adelantaba, el país europeo donde han alcanzado una mayor presencia es Alemania, seguido de Bélgica y Holanda. El autoexilio de Fethullah Gülen en Estados Unidos favoreció también la implantación de la red *Hizmet* en este país. Por el contrario, el movimiento no ha alcanzado una buena aceptación en los países árabes, ni entre las comunidades árabes residentes en Europa y Norteamérica, donde en muchos casos las diferencias étnicas han actuado de barrera. En cualquier caso, el carácter abierto e integrador del movimiento fuera de Turquía no ha impedido que el *Hizmet* haya permanecido siempre vinculado a la comunidad turca.

La rápida expansión alcanzada por el movimiento fundado por el ideólogo Fethullah Gülen ha permitido situar a las diferentes entidades que componen el complejo entramado que da forma al *Hizmet* como un referente prioritario a la hora de tratar cuestiones relativas a la integración del Islam en diferentes entornos seculares. A diferencia de otros movimientos islamistas que han buscado avanzar en sus objetivos acercándose a las clases más desfavorecidas, el movimiento liderado por Gülen ha optado por una estrategia completamente diversa que fomenta la captación de las élites intelectuales. Como veíamos, desde un primer momento Gülen dio una prioridad indiscutible a la educación, con el fin de formar a futuros dirigentes que, una vez finalizados sus estudios, pudieran convertirse en personas influyentes capaces de alcanzar posiciones relevantes en la política, el mundo empresarial, las fuerzas de seguridad, la judicatura o las universidades⁴⁰. La presencia de miembros del movimiento en posiciones clave, otorgaría al *Hizmet* un control en la sombra de los designios de

³⁸ Brletich (2016)

³⁹ Ahmet Yükleyen, Ferhan Tunagür: "The Gülen Movement in Western Europe and the USA", in: Kortmann & Rosenow-Williams (2013)

⁴⁰ Balci (2014)

Turquía, y permitiría al movimiento contar con una presencia relevante como representantes de la comunidad musulmana en aquellos países donde el número de seguidores no es muy elevado.

A pesar de la buena acogida general, la Comunidad ha ido encontrando cada vez más detractores que denuncian sus actividades y las califican de sectarias. Aseguran que en sus centros, colegios, residencias y universidades se vive con unas normas estrictas y se recibe una educación orientada a la exaltación del líder y a formar fieles seguidores del movimiento que en un futuro contribuyan a fortalecer su presencia mundial. La vida social suele reducirse a contactos con Fethullah, y en ocasiones, son inducidos a contraer matrimonio con hombres o mujeres integrados en la Comunidad. En algunos centros está prohibido ver la televisión, escuchar música o leer libros que contradigan la ideología de Gülen⁴¹. Incluso llegan a cortar los lazos con las familias cuando éstas se muestran contrarias a los modos de vida impuestos por el movimiento.

Uno de los elementos más utilizados por los críticos para denunciar los verdaderos intereses del movimiento ha sido el sermón impartido por Fethullah Gülen en 1999 en el que llamó a sus seguidores a establecer una nueva era dominada por el Islam⁴². Para ello, Gülen remarcaba que los pasos a seguir debían centrarse en debilitar las estructuras del Estado turco⁴³ mediante acusaciones y conspiraciones permanentes contra sus dirigentes. De este modo lograrían generar una situación insostenible en la que los seguidores del *Hizmet* podrían aparecer como la única esperanza para el país. En palabras textuales Gülen decía: "Debéis moveros en las arterias del sistema sin que nadie advierta vuestra existencia hasta que os hagáis con todos los centros de poder." "Debéis esperar hasta el momento en el que tengáis todo el poder del Estado, hasta que hayáis situado a vuestro lado todos los poderes constitucionales de Turquía"⁴⁴. Las reacciones provocadas por este discurso precipitaron la huída de Gülen a Pensilvania, desde donde ha continuado marcando las líneas de actuación que han de seguir los integrantes del movimiento.

En la actualidad la "Comunidad" controla diversos medios de comunicación, editoriales, bancos, colegios, universidades, ONGs, y hospitales. A estas entidades sobre las que ejerce un control directo se han de sumar los miles de infiltrados que trabajan en diferentes sectores defendiendo los intereses del

⁴¹ Popp (2012)

⁴² Tittensor (2014).

⁴³ "Profile: Fethullah Gulen's Hizmet movement", BBC News, 18/12/2013, acceso 1 de junio de 2016, <http://www.bbc.com/news/world-13503361>

⁴⁴ Yavuz (2013)

movimiento. Entre los medios de comunicación que durante años han permanecido bajo la influencia del *Hizmet* cabe destacar la revista *Sizint* (La *Fuga*)⁴⁵ fundada en 1979 con el objetivo de difundir los valores del movimiento. Años más tarde, en 1986 fundaron el diario *Zaman (Tiempo)*, que en 1995 se convirtió en el primer diario on-line de Turquía. *Zaman*⁴⁶ fue una de las principales herramientas utilizadas por el AKP para llegar a la ciudadanía en los primeros momentos, cuando la nueva formación de corte islamista moderado trataba de presentarse como alternativa de gobierno. El movimiento también cuenta con una emisora de radio cuyo eslogan es "la radio de la cultura de Turquía" y elabora programas orientados a potenciar la difusión del mensaje del *Hizmet*⁴⁷. De igual modo, miembros de Gülen fundaron en 1994 la agencia de noticias *Cihan*, que a lo largo de los años se convirtió en la principal agencia de información del país, proporcionando noticias para la mayor parte de diarios turcos y para más de la mitad de los canales de televisión. La influencia de esta agencia y la postura contraria al AKP llevó al gobierno a hacerse con el control tanto de la agencia como del periódico *Zaman*⁴⁸ en marzo de 2016⁴⁹. Con el mismo propósito de incrementar su presencia mediática, desde 1993 el movimiento Gülen cuenta con el canal de televisión *Samanyolu*⁵⁰ y en el año 2005 inauguró el canal de corte cultural *Mehtap TV*⁵¹, también intervenidos de forma reciente por el gobierno.

190

Conviene detenerse en el papel que en todo este entramado ha jugado el banco *Asya*⁵², fundado en 1996 y que durante años ha actuado como principal responsable de la financiación de la mayor parte de las actividades del movimiento. En sus veinte años de existencia logró convertirse en la sexta entidad financiera de Turquía, manteniendo en todo momento el respeto hacia los principios islámicos aplicados a la banca. Por otro lado, y como complemento a la actividad financiera desarrollada por el movimiento, el *Hizmet* creó la

⁴⁵ Puede consultarse el contenido de la revista en, acceso 2 de junio de 2016, <http://www.sizinti.com.tr/hakkimizda>

⁴⁶ La publicación puede ser consultada en (acceso a 2 de junio de 2016): <http://www.zaman.com.tr/haber>

⁴⁷ Radio Burç: Véase, acceso 2 de junio de 2016, <http://tunein.com/radio/Bur%C3%A7-FM-900-s81901/>

⁴⁸ "Turkey seizes control of Zaman newspaper linked to Gulen," *BBC News*, 4/03/2016, acceso, 2 de junio de 2016, <http://www.bbc.com/news/world-europe-35729114>

⁴⁹ "Turkish Cihan news agency 'seized' by government," *RT News*, 8/03/2016, acceso, 2 de junio de 2016, <https://www.rt.com/news/334885-turkey-media-crackdown-eu/>

⁵⁰ Samanyolu TV, acceso, 2 de junio de 2016, <http://www.samanyolu.tv/>

⁵¹ Mehtap TV, acceso, 2 de junio de 2016, <http://www.mehtap.tv/>

⁵² Asya Bank, acceso, 2 de junio de 2016, <http://www.bankasya.com.tr/>

compañía de seguros Isik Sigorta⁵³. No obstante, también en este ámbito, las tensiones iniciadas en 2013 entre el AKP y los líderes del movimiento Gülen impactaron de forma sensible en el funcionamiento del banco que como consecuencia del distanciamiento perdió todos sus contratos con la administración pública y gran parte de sus depósitos⁵⁴. En la actualidad las dudas expresadas por el gobierno sobre la identidad, los vínculos de sus propietarios y la estructura de la entidad han llevado a suspender sus activos y sus beneficios han caído de forma considerable.

La acción del movimiento Gülen también se extiende al área caritativa y asistencial que canalizan a través de la institución caritativa *Kimse Yok Mu*⁵⁵ (¿Hay alguien ahí?) fundada en 2004, y de los seis hospitales concertados controlados por el *Hizmet*. Como ha sucedido con los centros controlados por Gülen en otros ámbitos, también la red caritativa y asistencial se ha visto afectada por el enfrentamiento entre los dirigentes del AKP y los líderes del *Hizmet*. Como consecuencia, algunos de los hospitales han perdido el concierto con la seguridad social turca y han tenido que cerrar sus puertas⁵⁶.

La implicación política del *Hizmet*

191

Aunque Gülen se ha mostrado siempre alejado de la participación política directa, su influencia sobre las cuestiones políticas ha sido permanente en Turquía en las últimas décadas. La implicación del movimiento en los asuntos de Estado comenzó en los años 80, cuando el gobierno surgido tras el golpe de Estado de 1980 inició una campaña para neutralizar a la oposición comunista. Para ello dio forma a lo que fue conocido como la “síntesis turco-islámica” (*türk-islam sentezi*)⁵⁷, cuyo objetivo se centraba en atraer hacia su causa a los sectores conservadores, de forma que éstos pudieran actuar como contrapeso de las fuerzas de izquierda que presionaban al gobierno. La permisibilidad concedida por las autoridades turcas hacia los grupos islámicos fue aprovechada por Fethullah Gülen para reforzar su presencia en Turquía mediante la apertura de numerosos centros educativos de carácter privado que permitieron sentar las bases para la consolidación de otras entidades que durante años han funcionado bajo el control de la “Comunidad.”

⁵³ Isik Sigorta, acceso, 2 de junio de 2016, <http://www.isiksigorta.com/>

⁵⁴ Peker (2015)

⁵⁵ *Kimse Yok Mu*, acceso, 2 de junio de 2016, <http://www.kym.org.tr/>

⁵⁶ “Hospital shuts down under political pressure,” *Cihan*, 29/01/2016, acceso, 2 de junio de 2016, <https://www.cihan.com.tr/en/sifa-hospital-hospital-shut-down-political-pressure-political-dictatorship-turkey-erzurum-2000242.htm>

⁵⁷ Eligur (2010)

No obstante, fue en el año 1983, tras el triunfo de Halil Turgut Özal (1927-1993)⁵⁸ en las elecciones, y su posterior nombramiento como primer ministro, cuando el peso de Gülen en la vida política comenzó a tomar mayor relevancia⁵⁹. El nuevo impulso liberal aportado por Özal otorgó un mayor protagonismo a las cuestiones religiosas, generando un clima de mutua cooperación que favoreció el apoyo de las cofradías al nuevo gobierno. En este nuevo escenario, el movimiento Gülen inició una estrecha colaboración con el primer ministro y adquirió una presencia destacada en los asuntos socioculturales⁶⁰.

Gülen buscaba una mayor presencia del Islam tanto en las instituciones como en la vida cotidiana. Sin embargo, en todo momento se mostró contrario a la corriente islamista reformista-democrática representada por el partido Partido del Bienestar (*Refah Partisi*) liderado por Necmettin Erbakan (1926-2011)⁶¹, cuya presencia al frente del ejecutivo finalizó con un golpe militar en febrero de 1997, aunque en esta ocasión de carácter “postmoderno” y no violento. La nueva manifestación de autoritarismo encubierto rompía con los métodos arcaicos y brutales empleados por los militares en los anteriores golpes de Estado” imponiendo al gobierno islamista en coalición liderado por el *Refah* dieciocho medidas (*tedbirler*), una especie de “código de vigilancia”⁶². La asonada militar de carácter “virtual” no sólo significó el fin de los islamistas en el poder, sino que también redujo de modo significativo el papel jugado por los grupos islamistas hasta la fecha. Sin embargo, la postura contraria al *Refah* adoptada por Fethullah Gülen resultó fundamental para la supervivencia del movimiento que de este modo pudo conservar intacta su red educativa.

Fethullah Gülen ha mantenido estrechas relaciones con grandes figuras políticas, como fue el caso de la primera ministra Tansu Çiller⁶³. Si bien el líder del movimiento *Hizmet*, mientras permaneció en Turquía, evitó que su figura apareciera vinculada a los partidos de corte islamista, ganando con ello la simpatía de otros sectores. No obstante, las actividades de Gülen comenzaron a ser observadas con cierta reticencia a finales de los noventa, dando lugar a presiones externas que precipitaron su exilio a Estados Unidos⁶⁴.

⁵⁸ Ortega Expósito (2012)

⁵⁹ Christopher L Miller, “The Gülen Hizmet Movement and Secularization Theory: Explaining the Improbable”, in: Miller (2012) pp. 165-188

⁶⁰ Veiga (2011)

⁶¹ Hendrick (2013)

⁶² Zarcone (2005): pp. 236-243

⁶³ Filiz Baskan, “The Political Economy of Islamic Finance in Turkey: The Role of Fethullah Gülen and Asya Finans”, en: Henry & Wilson (2004): pp. 216-239

⁶⁴ Çelik (2010)

Desde el exilio, Gülen continuó influyendo en la arena política y se convirtió en uno de los principales valedores del nuevo partido de corte islamista surgido en Turquía a comienzos del nuevo milenio⁶⁵. De este modo, el rol político jugado por Gülen se intensificó cuando el AKP ganó las elecciones legislativas de 2002 con el 34% de los sufragios y se situó al frente del ejecutivo⁶⁶. Muchos de los votos que permitieron el triunfo del AKP llegaron de los seguidores del *Hizmet*. Por otro lado, la influencia de los *fethullahçilar* no se limitó al apoyo electoral, y lograron que cerca de un veinte por ciento de los diputados del AKP activos en la cámara en 2004, estuvieran vinculados con el movimiento Gülen⁶⁷.

Desde hace muchos años, la Comunidad ha tratado de situar a sus integrantes en puestos relevantes de la administración, así como de los principales ejes estratégicos del país. De igual modo, cuando surgió la nueva formación Justicia y Desarrollo, fueron muchos los miembros del *Hizmet* que se integraron en el nuevo partido y que pasaron a ocupar posiciones destacadas. Algunos analistas consideran que el Gülen ha sido capaz de crear una estructura paralela dentro del Estado, que actúa conforme a los intereses particulares del movimiento, controlando parcelas importantes en todos los ámbitos⁶⁸

Los seguidores de Gülen interpretaron el ascenso del AKP como la plataforma perfecta para canalizar sus ambiciones. En un primer momento el *Hizmet* compartía gran parte de los objetivos defendidos por el nuevo partido liderado por Tayyip Erdoğan y Abdullah Gül basados en una mayor presencia del Islam en la vida pública y en el desarrollo de una política económica de corte liberal⁶⁹. Se trataba de una colaboración beneficiosa para ambas partes, pues para el AKP resultó decisivo el apoyo otorgado por los miembros del *Hizmet* que ocupaban puestos relevantes dentro de la administración.

El ascenso del AKP al poder, la consiguiente conformación de una mayoría conservadora islámica en Turquía, y la permanente amenaza por parte de la alta cúpula militar obligaba al nuevo gobierno a establecer los mecanismos necesarios para contrarrestar una posible acción de los militares contra sus intereses. En este sentido, el movimiento Gülen jugó un papel decisivo en la operación contra una presunta trama golpista de corte kemalista-nacionalista

⁶⁵ Ebaugh (2010)

⁶⁶ Michael Wuthrich, *National Elections in Turkey: People, Politics, and the Party System* (Syracuse: Syracuse University Press, 2015)

⁶⁷ Popp (2012)

⁶⁸ Hermann (2014)

⁶⁹ Cornell, Knaus & Scheich (2012)

conocida como Ergenekon⁷⁰. Durante esta campaña fueron detenidos políticos opositores, periodistas, militares y académicos acusados de tramar un golpe de Estado. Tales acusaciones no pudieron ser refrendadas en la mayoría de los casos, pero lograron el efecto buscado por la corriente islamista de apartar a la cúpula militar de los centros de poder institucional. En este proceso resultó decisivo el control de los medios de comunicación que permitió a los islamistas minar la legitimidad de las fuerzas seculares. A lo largo del año 2015, la mayor parte de los opositores acusados fueron absueltos de los de los cargos por los que habían sido imputados, y en muchos casos se comprobó que la documentación aportada había sido falsificada⁷¹, así como que muchos de los policías y magistrados encargados de los procesos mantenían estrechos lazos con el movimiento Gülen. En este contexto cabe señalar que según declaraciones de Adil Serdar Sacan, un antiguo jefe de la policía turca, las estimaciones realizadas en el año 2006 apuntaban a que más de un 80 por ciento de los altos cargos de los cuerpos policiales pertenecían al *Hizmet*⁷².

Entre las numerosas acusaciones conspiratorias destacaron tres procesos, los experimentados por el miembro de la oposición İlhan Cihaner, por el periodista Ahmet Şık, y por el policía Hanefi Avcı. En el primer caso, Cihaner se propuso investigar al movimiento Gülen en 2007 bajo la sospecha de estar realizando movimientos financieros ilegales. Sin embargo, las presiones gubernamentales forzaron a que fuera apartado de la investigación y posteriormente arrestado en 2010. Cihaner fue acusado de pertenecer a Ergenekon y de planear atentados contra seguidores de Gülen. Sin embargo, la inconsistencia de las pruebas impidió que pudiera continuar el proceso contra el parlamentario⁷³. Por su parte, el periodista Ahmed Sik fue arrestado en marzo de 2011, poco tiempo después de haber publicado el libro *Imamin Ordosu* (*El Ejército del Imán*) que analizaba el funcionamiento del *Hizmet* y los métodos utilizados para infiltrarse en la policía y en el poder judicial. La publicación fue confiscada, y su autor acusado de pertenecer a Ergenekon, cuando, él mismo, junto con otro compañero de profesión, había sacado a la luz los planes esbozados por la oposición kemalista en la revista *Nokta* en 2007 y había sido uno de los principales azotes del movimiento opositor⁷⁴. En este caso fue la presión internacional la que motivó su liberación pocos meses después. Hanefi Avcı, un antiguo jefe de la policía y

⁷⁰ Gingeras (2014)

⁷¹ Arango (2014)

⁷² American Foreign Policy Council (2014)

⁷³ "CHP Milletvekili İlhan Cihaner ilk kez ifade verdi," *Hürriyet*, 27/03/2015, acceso, 2 de junio de 2016, <http://www.hurriyet.com.tr/chp-milletvekili-ilhan-cihaner-ilk-kez-ifade-verdi-28575120>

⁷⁴ Gottschlich (2011)

simpatizante del movimiento Gülen, también fue arrestado acusado de haber participado en Ergenekon tras la publicación de un libro en el que acusaba de prácticas ilegales a los miembros de Gülen que trabajaban en la policía turca⁷⁵.

El movimiento Gülen como principal fuerza opositora

Durante años, el movimiento Gülen y el Partido de la Justicia y el Desarrollo (AKP) mantuvieron una relación de mutua conveniencia en la que el partido liderado por Erdoğan se beneficiaba del poder mediático y judicial ostentado por el *Hizmet* y a su vez se nutría de un importante nicho de votantes representado por los seguidores de la Comunidad. Por su parte, el ascenso al poder político del AKP permitía a Gülen manejar desde la sombra importantes cuestiones políticas para controlar los designios de Turquía siguiendo la línea esbozada en sus principios ideológicos.

Sin embargo, las diferencias surgidas entre los líderes de ambas fuerzas con respecto a diversas cuestiones puntuales fueron distanciando al *Hizmet* del partido en el gobierno⁷⁶. La primera cuestión por la que ambas formaciones mostraron discrepancias estuvo relacionada con la postura adoptada por Erdoğan hacia la Flotilla de la Libertad en 2010⁷⁷. La expedición había sido organizada por la ONG "Fundación para los Derechos Humanos y las Libertades y la Ayuda Humanitaria" (İnsan Hak ve Hürriyetleri ve İnsani Yardım Vakfı, İHH) muy próxima al movimiento islamista *Milli Görüs*. En este contexto, mientras el primer ministro arremetía contra Israel y aseguraba que el ataque tendría consecuencias irreparables, Fethullah Gülen contradijo a Erdoğan y denunció que la Flotilla promovida por Turquía había iniciado su marcha sin el consentimiento del gobierno hebreo⁷⁸. Las fricciones continuaron tres años más tarde a raíz de las protestas sociales⁷⁹ que durante varias semanas tuvieron lugar en el parque Gezi en la primavera de 2013 y que pronto se extendieron a otras ciudades del país. Las diferentes manifestaciones condenaban, entre otras cosas, la falta de libertades y la línea autoritaria adoptada por el gobierno⁸⁰. En esta ocasión Gülen se pronunció en contra de la represión llevada a cabo por las fuerzas de seguridad contra los manifestantes⁸¹. No obstante, el episodio

⁷⁵ Perrier (2011)

⁷⁶ Ortega Expósito (2013)

⁷⁷ Lauria (2010)

⁷⁸ Ibid

⁷⁹ Kivank Atak, "Flap of the Butterfly: Turkey's June Uprisings" in *Spreading Protest: Social Movements in Times of Crisis*, in: della Porta & Mattoni (2015): pp.253-277

⁸⁰ Letsch (2014)

⁸¹ "Islamic scholar Gülen criticizes Turkish gov't response to Gezi protests," *Hürriyet Daily News*, 20/03/2014. Consultado: 2 de junio de 2016,

decisivo que materializó el divorcio entre ambas facciones fue la investigación abierta a finales de ese mismo año contra personas próximas a Erdoan por presuntos casos de corrupcin⁸². El inicio de las investigaciones por parte de jueces y policas vinculados al movimiento Glen pudo estar motivado por el cruce de acusaciones entre ambos lderes a raz de los acontecimientos ya relatados.

De forma inmediata, el primer ministro puso en marcha una serie de acciones destinadas a debilitar la estructura del movimiento Glen en Turqua. El gobierno catalog al movimiento Glen como una amenaza para la seguridad nacional, y bajo este pretexto inici el desmantelamiento de la red del *Hizmet*, as como puso en marcha acciones legales contra algunos de sus lderes ms representativos. Destituy a los altos cargos de la polica y del poder judicial, as como a oficiales que pertenecn a la red *Hizmet*⁸³. La investigacin fue catalogada como una contraofensiva destinada a frenar lo que fue considerado por el gobierno como un golpe de Estado orquestado por los *fethullahci*. La accin gubernamental se plasm en una intensa campaa de desprestigio en prensa, e incluso trat de lograr el colapso financiero del movimiento actuando contra el banco Asya. Como ya vimos anteriormente, el gobierno puso en marcha medias complementarias destinadas a desmantelar la red institucional tejida por Glen en los ltimos aos con el cierre de escuelas, la retirada del concierto a hospitales, o el control de los medios de comunicacin. En este sentido fueron destacadas las redadas llevadas a cabo contra Ekrem Dumanli, director del peridico *Zaman*, Hidayet Karaka, presidente de *Samanyolu TV*, y contra otros periodistas y oficiales de la polica, acusados todos ellos de pertenecer a una organizacin terrorista y de haber difamado y falsificado pruebas⁸⁴.

En Turqua ha tenido lugar una lucha de poder entre Erdoan y Glen. El idelogo turco haba contado con una influencia clave en las fuerzas de seguridad, en el poder judicial y en los medios de comunicacin durante muchos aos. Una vez que los casos de corrupcin comenzaron a salir a luz, el gobierno se apresur para ocultar las pruebas y anular a quienes investigaban los diferentes casos de corrupcin. En este proceso se ha acusado a Erdoan de tratar de acabar con la independencia judicial y de avanzar hacia un sistema totalitario en el que todas las esferas estuvieran controladas por su persona. La pregunta que hemos de plantearnos es, ¿hasta qu punto eran independientes

<http://www.hurriyetdailynews.com/islamic-scholar-gulen-criticizes-turkish-govt-response-to-gezi-protests.aspx?pageID=238&nID=63849&NewsCatID=338>

⁸² Steinorth (2016)

⁸³ Gursel (2014)

⁸⁴Ibid

los jueces vinculados con el movimiento Gülen? Es cierto que el gobierno ha contado con mayores recursos para neutralizar el poder de la "Comunidad" en los últimos tres años, pero, ¿hasta qué punto la acción judicial estuvo orquestada por Gülen? No se puede cuestionar que la corrupción en la cúpula del AKP ha existido, sin embargo, esta no fue investigada hasta que surgieron las fricciones entre Erdogan y Gülen. Por tanto, durante años los miembros del *Hizmet* pudieron ser cómplices de una trama de corrupción iniciada años antes y que fue ocultada hasta 2013.

En la actualidad, aunque los escándalos de corrupción han debilitado la figura de Erdogan, su capacidad para socavar la capacidad de acción de sus opositores y el control ejercido sobre todas las esferas de poder en Turquía, han permitido que tanto él como su partido hayan superado con éxito los diferentes comicios celebrados desde 2013. Se podría decir que, en esta batalla, el AKP ha logrado arrinconar al poderoso movimiento Gülen y ha conseguido excluirlo de la vida pública. No obstante, el *Hizmet* conserva intacta su capacidad de acción en otros países y su rol opositor continuará minando la legitimidad del partido en el gobierno.

Conclusiones

197

La opacidad del movimiento impulsado por Fethullah Gülen impide que se pueda hablar de la existencia de una organización. Lo que resulta evidente es que a lo largo de los últimos treinta y cinco años se ha creado un complejo entramado internacional que rige sus actividades siguiendo el modelo inspirado en los principios transmitidos por el controvertido ideólogo turco. El discurso moderado e integrador ha permitido que las entidades que operan bajo las premisas del *Hizmet* hayan encontrado una buena acogida en contextos seculares. Sin embargo, el poder alcanzado en los últimos años ha dado lugar a que sus actividades hayan comenzado a ser observadas con cierta reticencia.

La apuesta por la educación ha permitido que los antiguos estudiantes de los centros educativos Gülen se hayan convertido en figuras influyentes, sobretodo en Turquía, donde el *Hizmet* ha llegado a convertirse en una realidad omnipresente con tentáculos en los principales ejes de poder.

Se trata de un movimiento que opera en la sombra, pero que desde comienzos de los años ochenta hasta 2013 se ha mantenido muy próximo al poder en Turquía. Incluso utilizó el nacimiento de AKP para prolongar su influencia política y controlar los designios del país desde la retaguardia. No obstante, la confrontación de liderazgos, y las diferencias a la hora de afrontar determinadas

cuestiones rompieron la férrea alianza que durante años mantuvo unidos a los dirigentes del AKP con los *fethullahçı*. En la actualidad la "Comunidad" ha perdido parte de su presencia pública en Turquía, si bien sus seguidores continúan actuando, tratando de convertirse en el principal grupo opositor al gobierno. En este sentido, su actividad fuera de las fronteras turcas será determinante para la configuración del futuro escenario político en el país.

Referencias

American Foreign Policy Council (2014), *The World Almanac of Islamism*, Lanhan: Rowman & Littlefield

Arango, Tim (2014), "Turkish Leader Disowns Trials That Helped Him Tame Military", *The New York Times* 26/02/2014

Balci, Bayram (2014), "The Gülen Movement and Turkish Soft Power," *Carnegie Endowment for International Peace*, 4/02/2014. Consultado el: 31 de mayo de 2016, <http://carnegieendowment.org/2014/02/04/g%C3%BClen-movement-and-turkish-soft-power>

198

Barnes, Gregory Peter (ed.) (2016), *Conversations on Fethullah Gülen and the Hizmet Movement: Dreaming for a Better World*, ed. Londres: Lexington Books

Berlinski, Claire (2012), "Who Is Fethullah Gülen?" *City Journal*, Autumn 2012. Consultable en: <http://www.city-journal.org/html/who-fethullah-g%C3%BClen-13504.html>

Brletich, Samantha (2015), "Tajikistan, Turkey and the Gülen Movement," *The Diplomat*, 21/08/2015, acceso 30 de mayo de 2016, <http://thediplomat.com/2015/08/tajikistan-turkey-and-the-gulen-movement/>

Calatayud, José Miguel (2014) "La misteriosa red del clérigo Gülen desafía a Erdogan," *El País*, 12/01/2014.

Capan, Ergün (2008), *Una Perspectiva Islámica Terrorismo Y Ataques Suicidas*, Nueva Jersey, Editorial La Fuente

Castaño, Sergio (2013), *Los Hermanos Musulmanes*, Madrid, Síntesis

Cornell, Svante; Knaus, Gerald; Scheich, Manfred (2012); *Dealing with a Rising Power: Turkey's Transformation and its Implications for the EU*, Brussels: CES

Çakır, Ruşen (2015), "Gülen Cemaati'nin İslami camiadaki konumu: Gönüllü yalnızlıktan zorunlu tecride," (La posición de la comunidad Gülen en la comunidad islámica: Voluntario aislamiento soledad forzada) *Al Jazeera*, 7/04/2015. Consultable en: <http://www.aljazeera.com.tr/gorus/gulen-cemaatinin-islami-camiadaki-konumu-gonullu-yanlizliktan-zorunlu-tecride>

Çelik, Gürkan (2010), *The Gülen Movement: Building Social Cohesion Through Dialogue and Education*, Delft, Eburon

Çetin, Muhammed (2012), *The Gulen Movement, Civic Service without Borders*, New York: Blue Dome Press

della Porta, Donatella & Alice Mattoni (eds.) (2015) *Spreading Protest: Social Movements in Times of Crisis*, ed. (Colchester, ECPR Press, 2015)

Ebaugh, Helen Rose (2010), *The Gülen Movement: A Sociological Analysis of a Civic Movement Rooted in Moderate Islam*, Houston, Springer

Eligur, Banu (2010), *The Mobilization of Political Islam in Turkey*, Cambridge:, Cambridge University Press

Emre, Celik (2014) "Fethullah Gulen: From Izmir to the Global Hizmet Movement."  *Huffington Post* 03/07/2014. Consultable en: http://www.huffingtonpost.com/emre-celik/fethullah-gulen-from-izmi_b_4916461.html

Gingeras, Ryan (2014) *Heroin, Organized Crime, and the Making of Modern Turkey* (Oxford: Oxford University Press

Grinell, Klas (2013), *Reflections on Reason, Religion, And Tolerance*, New York, Blue Dome Press

Gottschlich, Jürgen (2011) "The Imam's Army': Arrested Journalist's Book Claims Turkish Police Infiltrated by Islamic Movement," *Spiegel Online*, 6/04/2011, Consultado: 2 de junio de 2016, <http://www.spiegel.de/international/world/the-imam-s-army-arrested-journalist-s-book-claims-turkish-police-infiltrated-by-islamic-movement-a-755508.html>

Gülen, Fethullah (2004), *The Necessity of Interfaith Dialogue: A Muslim Perspective*, New Jersey: The Light Publishing

Gursel, Kadri (2014) "Gulenists defeated on first anniversary of corruption probes", *Al Monitor*, 16/12/2014. Véase: <http://www.al-monitor.com/pulse/originals/2014/12/turkey-gulen-akp-anniversary-corruption-probes.html#>

Hendrick, Joshua (2013), *Gülen: The Ambiguous Politics of Market Islam in Turkey and the World*, New York: New York University Press

- Hermann, Rainer (2014) *Where is Turkey Headed*, New York: Blue Dome Press
- Henry, Clement M. & Wilson, Rodney (ed.) (2004), *The Politics of Islamic Finance*, Edinburgh: Edinburgh University Press
- Hunt, Robert A. & Aslandogan, Yuksel A. (ed.) (2007), *Muslim Citizens of the Globalized World: Contributions of the Gülen Movement*, New Jersey, The Light
- Kalyoncu, Mehmet (2008), *A Civilian Response to Ethno-religious Conflict: The Gülen Movement in Southeast Turkey*, New Jersey, Light
- Khan, Maimul (2011), *The Vision and Impact of Fethullah Gülen*, New York: Blue Dome Press
- Kelek, Nekla (2008), "The Followers of Fethullah Gülen." *Frankfurter Allgemeine Zeitung*, 21/07/2008
- Kim Heon Choul, K. (2008), *The Nature and Role of Sufism in Contemporary Islam: A Case Study of the Life, Thought and Teachings of Fethullah Gülen*, Ann Arbor: ProQuest LLC
- Kortmann, M.; Rosenow-Williams, K. (ed.)(2013), *Islamic Organizations in Europe and the USA: A Multidisciplinary Perspective*, (London: Palgrave Macmillan, 2013)
- Lauria, Joe (2010), "Reclusive Turkish Imam Criticizes Gaza Flotilla," *The Wall Street Journal*, 4/06/2010
- Letsch, Constance (2014) "A year after the protests, Gezi Park nurtures the seeds of a new Turkey," *The Guardian*, 29/05/2014
- Martino, Maria Grazia (ed.)(2015), *The State as an Actor in Religion Policy: Policy Cycle and Governance Perspectives on Institutionalized Religion*, Berlin, Springer
- Miller Christopher L. (ed.) (2012) *The Gülen Hizmet Movement: Circumspect Activism in Faith-Based Reform*, Newcastle: Cambridge Scholars Publishing
- Ortega Expósito, Imanol (2012), "A Propósito de Özal," *Latitud194*, 14/10/2012, acceso 25 de junio de 2016, <http://latitud194.nacarestudio.com/?analisis=a-proposito-de-ozal>
- Ortega Expósito, Imanol (2013), "¿Un modelo que se viene abajo?", *El Diario.es*, 5/06/2013, acceso 25 de junio de 2016, http://www.eldiario.es/zonacritica/modelo-viene-abajo_6_140046021.html
- Osman, Tarek (2015), *Islamism: What It Means for the Middle East and the World*, New Haven, Londres, Yale University Press

Pandya, Sophia & Gallagher, Nancy (eds.) (2012), *The Gulen Hizmet Movement and Its Transnational Activities: Case Studies of Altruistic Activism in Contemporary Islam*, Boca Ratón, Brown Walker Press

Peker, Emre (2015), "Turkish Authorities Seize Bank Asya," *The Wall Street Journal*, 31/05/2015

Perrier, Guillaume (2011), "Turquie: Fethullah Gülen, la confrérie de l'ombre," *Le Monde*, 7/06/2011

Popp, Maximilian (2012) "Altruistic Society or Sect? The Shadowy World of the Islamic Gülen Movement," *Spiegel Online* 8/08/2012. Consultado: 31 de mayo de 2016, <http://www.spiegel.de/international/germany/guelen-movement-accused-of-being-a-sect-a-848763.html>

Roy, Olivier (2003), *El islam mundializado. Los musulmanes en la era de la globalización*, Barcelona, Edicions Bellaterra

Sari, Kübra y Andújar García, Juan Pedro (2006), *Ensayos, perspectivas y opiniones: M.Fethullah Gülen*, New Jersey, The Light Publishing

Şık, Ahmet (2011), *İmamın Ordusu* [El Ejército del Imam], Estambul: Postacı Publishing House, 2011 – Consultable en: <http://www.antenna-tr.org/media/files/pdf/160148216.pdf>

Steinvorth, Daniel (2014) "Erdogan and the Traitors: Scandal and Protests Threaten Turkey's AKP," *Spiegel Online*, 19/03/2014 Consultado: 2 de junio de 2016, <http://www.spiegel.de/international/europe/turkish-prime-minister-erdogan-facing-corruption-scandal-protests-a-959453.html>

Srivastava, Mehul & Barker, Alex (2016) "Turkey seizes largest opposition news group", FT.com, 4/03/2016. Consultado: 29 de mayo de 2016, <http://www.ft.com/intl/cms/s/0/417e5628-e225-11e5-8d9b-e88a2a889797.html#axzz4AJWAjMK6>

Tittensor, David (2014) *The House of Service: The Gülen Movement and Islam's Third Way*, Oxford, Oxford University Press

Veiga, Francisco (2011) "Neoliberalismo, tecnocracia e islamismo nacional: el movimiento Gülen," *Cidob*, Nº 93-94, abril 2011

Vertigans, Stephen (2003), *Islamic Roots and Resurgence in Turkey: Understanding and Explaining the Muslim Resurgence*, West Port: Praeger

Weller, Paul & Ihsan, Yilmaz (ed.) (2012) *European Muslims, Civility and Public Life: Perspectives On and From the the Gülen Movement*, London, Continuum

Wuthrich, Michael (2015) *National Elections in Turkey: People, Politics, and the Party System*, Syracuse, Syracuse University Press

Yavuz, Hakan (2013), *Toward an Islamic Enlightenment: The Gülen Movement*, Oxford, Oxford University Press

Zagami, Leo (2015), *Pope Francis: The Last Pope? Money, Masons and Occultism in the Decline of the Catholic Church*, San Francisco: CCCPublishing

Zarcone, Thierry (2005), *El islam en la Turquía actual*, Barcelona, Eds. Bellaterra